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O Projeto Leviathan desenvolveu em uma primeira etapa, uma
técnica de coleta de informações históricas aplicada aos Anais do Par-
lamento Brasileiro; a partir de março de 1975 vem atuando em ativi-
dades paralelas no setor do jornalismo, tendo como objetivo básico o
estudo dos aspectos importantes de um jornal — visto como uma uni-
dade de informações a serem cadastradas e conservadas em um banco
de dados.

Trabalham, nesta área, os alunos de graduação do Departamento
de História da Universidade de São Paulo, estando a mesma aberta aos
interessados em tal empreendimento.

No início se fez um levantamento dos jornais existentes na Biblio-
teca Municipal de São Paulo, no Arquivo do Estado e no Setor de
Documentação da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas
da Universidade de São Paulo, através do qual se decidiu coletar os
Editoriais do jornal O Estado de São Paulo, entre os anos de 1929-
1946, por abarcar a crise econômica mundial e a Segunda Grande
Guerra.

Com o contacto direto do grupo com os periódicos, partiu-se para
o estudo do aspecto formal (número de páginas, presença ou não de
fotos ou gravuras, etc.) e do conteudo das matérias, constatando-se
que o volume de informações em jornal é bem maior, em um mesmo
período de tempo, em relação aos Anais do Parlamento. Por outro la-
do, ao aplicarem-se os itens do formulário-padrão utilizado no Projeto



— 246 —

Leviathan, verificou-se que não se farão necessárias grandes modifica-
ções no mesmo para sua adaptação à linguagem jornalística.

Resta-nos salientar que as atividades têm sede no Departamento
de História da Universidade de São Paulo, onde se encontra instalado
um terminal ligado a computadores de outro setor da mesma Universi-
dade . Sua função prática se traduz "na economia de tempo e horas de
pesquisas" — como bem o salientou nossa coordenadora Antônia Fer-
nanda Pacca de Almeida Wright (1), proporcionando o acesso instan-
tyneo através do acima citado terminal.

Agradecemos o apôio do jornal A Folha de São Bernardo, do gru-
po de Pós-Graduação do Projeto, do Departamento de História e, par-
ticularmente, do Professor Doutor Eurípedes Simões de Paula, pela com-
preensão da importância desta nova abertura profissional.

(1. — Um enfoque sistêmico do processo histórico na urbanização da
área do Brás e adjacências no final do século XIX, "Revista de História",
n° 102, 1975, pg. 649.




